

Tres razones para un desempleo que sorprende por lo bajo

Martes, 31 de Diciembre de 2019 - Id nota:897795

Medio : La Segunda
 Sección : Sociedad
 Valor publicitario estimado : \$3726400.-
 Página : 4
 Tamaño : 25 x 32

[Ver completa en la web](#)

Pese a estallido social, llegó a 6,9%
Tres razones para un desempleo que sorprende por lo bajo

Dijeron que la crisis social traería hasta 300 mil nuevos cesantes. Pero los datos del INE aún no lo reflejan. Las explicaciones de los expertos para esta buena noticia.

Equipo de Economía

El temido desempleo de dos dígitos que tanto anunciaron los economistas tras el estallido social aún no aparece. Y tampoco los 300.000 puestos de trabajo que según el ministro de Hacienda, Ignacio Briones, se van a perder. Es más, para el trimestre móvil que va de septiembre a noviembre, el incremento del desempleo fue marginal.

Según el Instituto Nacional de Estadísticas (INE), la desocupación llegó a 6,9%. Esto implica un alza de 0,1 puntos porcentuales con respecto al mismo trimestre de 2018 y la misma diferencia en comparación con el trimestre móvil anterior según la tasa ajustada.

La explicación del INE se limita a las estadísticas: "Este resultado se debió al alza de 1,5% de la fuerza de trabajo, mayor a la registrada por los ocupados (1,4%)". En simple, hubo más gente que salió a buscar empleo y fueron más los que encontraron.

Los desocupados, por su parte, crecieron 2,1%, "incididos por quienes buscan trabajo por primera vez y cesantes".

Pese a que no hay consenso entre los economistas sobre por qué este número no es mayor, las principales razones van desde que hay industrias que no se han visto afectadas, pasando por un rezago en los despidos, hasta un aumento en los "empleadores".

1 "La paralización de la actividad es paulatina", advierte el economista de la U. de Chile Alejandro Alarcón. Explica que, ante cambios bruscos, el desempleo no tiene una reacción tan rápida como, por ejemplo, la producción y en el Imacec (ver recuadro). Por esto, dice que hay que ser cautos. "Ha habido

una contención de las empresas por retener trabajadores, pero eso no se sostiene en el tiempo. Estoy esperando en los próximos meses un desempleo de dos dígitos", agrega. En la misma línea está Francisco Aravena, director del centro economía aplicada de la U. San Sebastián. "En el mediano plazo se van a ver más consecuencias", advierte. Esto, dice, porque muchas pymes trataron de aguantar hasta diciembre, pero "ahí empezaron a caer". "Diciembre fue un mes crítico", advierte.

2 A esto se suma que no todos los sectores habrían sido afectados por la crisis. Al menos, por el momento. Y varios rubros tienen más actividad en esta época del año. "El sector agropecuario da empleo en esta época, lo mismo pasa con el comercio", dice Tomás Flores, economista de LyD. Pero admite que no deja de ser sorprendente. Es más, él esperaba un 7,4% por la caída en la actividad económica.

3 En los detalles de la cifra también hay posibles explicaciones. Pese a que los asalariados formales crecieron en 2,3% y los por cuenta propia en solo 1%, los "empleadores" crecieron en 3,5%. "Quizás mucha gente quedó desempleada dentro del sector privado y pasó a crear una propia empresa", explica Martina Ogaz, analista de EuroAmerica. Esto, dice, explicaría ese último indicador. Ogaz también cree que la cifra se puede explicar por los sectores, en especial, el de construcción, que tuvo el mayor aumento de ocupados con 6,3%. "Más que la tasa, hay que mirar el tipo de empleo. Si es por cuenta propia implica mucho más riesgo y precariedad", agrega. El empleo por cuenta propia subió 1%.

Menos empleo para jóvenes

Pero esta acotada subida del desempleo esconde algunos datos que pueden ser alarmantes, en especial, por el contexto de crisis social que han protagonizado los jóvenes. Según el INE, el desempleo en personas de entre 15 y 19 años aumentó en 7,2% y entre 20 a 24 años en 2,4%.

Esto fue compensado por las caídas en la desocupación en los grupos de entre 35 y 39 años (-2%) y 60 y 64 años (-1,8%).



"El sector agropecuario da empleo en esta época del año, lo mismo pasa con el comercio"
Tomás Flores
 LyD



"Quizás mucha gente quedó desempleada dentro del sector privado y pasó a crear una propia empresa"
Martina Ogaz
 EuroAmerica



"Ha habido una contención de las empresas por retener trabajadores, pero eso no se sostiene en el tiempo"
Alejandro Alarcón
 U. de Chile



"En el mediano plazo se van a ver más consecuencias (...) diciembre fue un mes crítico"
Francisco Aravena
 U. San Sebastián



Imacec de noviembre en picada

Un noviembre duro para el crecimiento de la economía. El Índice de Producción Industrial cayó 1,8% ese mes, según reveló esta mañana el INE. La baja está marcada principalmente por la producción minera, que descendió 7,1% respecto a igual mes del año anterior, marcado principalmente por una alta base de comparación respecto al año pasado.

Pese a que aún no se conocen todos los datos sectoriales – faltan los indicadores de comercio –, esta baja marcaría un

Imacec en picada, sumándose al desplome de 3,4% que ya registró en octubre, la mayor caída en los últimos 10 años. "Hay sectores que cayeron enormemente en su actividad en noviembre", advierte Francisco Aravena, economista de la Universidad San Sebastián. Las proyecciones, pese a ser negativas, todavía son variadas. Mientras que economistas como Tomás Flores (LyD) creen que bajará 2,6%, Alejandro Alarcón de la Universidad de Chile, ve un desplome de 5,3%.